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NOUVELLESMARISTES

LA SOLIDITÉ DU ROCHER : DU NOUVEAU LA VALLA AU NOUVEL HERMITAGE

Rencontre des Provinciaux 
et Supérieurs de District 2024s

Édition spéciale

La réunion du Conseil général avec les Provinciaux et les Supérieurs de District a été fait du 4 au 9 mars. Le Conseil 
général a choisi la maison-mère de l’Institut, Notre-Dame de l’Hermitage, comme lieu de rencontre afin de souli-
gner le bicentenaire de la pose de la première pierre de la maison que saint Marcellin a commencé à construire 

en 1824. C'était, en même temps, l’occasion de réfléchir sur la chemin parcouru depuis La Valla 200 (XXIIe Chapitre 
général, en 2017) jusqu’à l’Hermitage 200 (XXIIIe Chapitre général, en 2025). 

Ils ont été présentés les 22 Provinciaux (+ Provinciaux 
nommés) et les 3 Supérieurs de District, et les 6 Conseil-
lers généraux, avec le Supérieur et le Vicaire généraux, 
de même que l’économe et le secrétaire général. Ont 
également été invités les Secrétariats et certains dépar-
tements de l’Administration générale.

La dynamique utilisée a cherché à favoriser l’échange 
des idées et des expériences, dans un climat de synoda-
lité, de silence, de partage et d’écoute de l’Esprit.

Le but du Conseil général a été de préciser la vision de 
l’avenir de l’Institut et de souligner les idées prioritaires 
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à appliquer, de même que de se motiver mutuellement 
comme leaders au service du leadership dans la vie ma-
riste.

C'était la cinquième rencontre avec les Provinciaux qu’or-
ganise le Conseil général depuis son élection, en 2017. 

C’est une initiative de ce gouvernement qui veut seconder 
les leaders en travaillant en équipe. 

Le symbole employé par le rencontre fut dessiné par le F. 
Ricardo Gómez, de la Province de Norandina, membre de 
la communauté internationale LaValla200> de Syracuse.

"La rencontre des Provinciaux et Supérieurs de District a été réalisé dans une belle ambiance synodale 
d’écoute et de dialogue fraternel. La présence à La Valla, à N.D de l’Hermitage et au Sanctuaire de Notre-
Dame de Fourvière nous a permis de nous connecter avec les origines de notre Institut et a apporté un 

éclairage pour notre service de leadership.
Le thème « La solidité du roc : du nouveau La Valla au nouvel Hermitage » nous a permis de réfléchir sur les 
aspects que nous devons favoriser dans l’Institut afin de nous appuyer sur un roc solide qui nous permette de 
« bâtir un nouvel Hermitage ». La spiritualité est l’un des thèmes que nous devons vivre et approfondir avec 
plus d’énergie pour assurer une fondation solide. Il y a aussi le soin de la vie mariste, en renforçant notre frater-
nité, dans les communautés et dans notre cheminement ensemble, frères et laïcs. La spiritualité et la fraternité 
nous amènent à vivre la mission mariste avec plus d’engagement et de proximité avec les enfants et les jeunes, 
spécialement les plus vulnérables.

Durant ces jours, on nous a invités à nous souvenir de saint Marcellin Champagnat et de 
sa capacité de « regarder plus loin », en avant, avec audace, avec les intuitions de l’Es-
prit qu’il ressentait dans son cœur. Il a entreprit, il y a 200 ans, la construction de N.D. de 
l’Hermitage, dans des temps qui n’étaient pas faciles. Le leadership de saint Marcellin, 
attentif, proche et fraternel, nous stimule aujourd’hui, nous qui remplissons le service de 
leadership dans l’Institut. Sur sa route, Marie, notre Bonne Mère, l’inspirait et le soutenait : il 
mettait sa confiance en elle. Elle continue de nous inspirer et de nous accompagner, nous 
tous les Maristes de Champagnat" (Ernesto Sánchez, Supérieur général)

4 MARS

Du nouveau La Valla

La réflexion de la première journée a été centrée 
sur le rappel du chemin parcouru depuis la célé-
bration du Bicentenaire, en 2017 : « Un nouveau 

La Valla » jusqu’à aujourd’hui, à la veille de célébrer le 
Bicentenaire de la Maison-Mère de l’Institut, inaugurée 
en 1825. Ce rappel veut stimuler les responsables de 
l’Institut à imaginer l’avenir de la vie mariste, à l’écoute 
de l’Esprit, en nous efforçant de découvrir ce que Dieu 

veut que nous soyons et que nous fassions, comme hé-
ritiers de saint Marcellin Champagnat.
Le Frère Ernesto Sánchez, Supérieur général, a sou-
haité la bienvenue aux participants. Malheureusement, 
le Frère Baindekeli Beimoyato, Provincial d’Afrique de 
l’Ouest, ne peut être présent, à cause de problèmes de 
visa. Le F. Ernesto a remercié la communauté internatio-
nale de l’Hermitage pour son accueil, puis il a présenté 
le programme de la semaine. Par la même occasion, il a 
mis l’accent sur les objectifs de la réunion, qui ont été :
1. Réfléchir sur le chemin parcouru depuis La Va-

lla 200 (2017 – XXIIe Chapitre général) jusqu’à 
l’Hermitage (2024). Célébrer la première pierre de 
N.D. de l’Hermitage 2024.

2. « La solidité du rocher » : approfondir le thème de la 
spiritualité et le soin de la vie mariste.

3. « Le nouvel Hermitage 200 » : générer la vision du 
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futur de l’Institut : 
• Partager sur la démarche en lien avec le thème 
de la Reconfiguration / approfondir le thème de la 
durabilité, du financement, de l’appui.

• Projets en marche : MIMA III, Forum Internatio-
nal du laïcat, Guide de la Formation, diffusion de la 
nouvelle version de MFM.

• Mission solidaire.
• L’avenir de l’Institut / idées en vue du prochain 
Chapitre général.

4. Leadership : accompagnement des responsables 
et travail en équipe avec les nouveaux Conseils (16 
Chapitres Provinciaux au cours de l’année 2024).

Par la suite, le Vicaire général, F. Luis Carlos Gutiérrez, a 
présenté les informations pratiques pour la semaine. Ce 
fut ensuite le moment de prière d’ouverture, préparé par le 
F. Sylvain Ramandimbiarisoa, Conseiller général.

Et avant la première pause, les 8 tables, 8 fraternités, 
ont disposé d’un moment de dialogue pour se mieux 
connaître.

La deuxième session a été consacrée à revoir les étapes 
du chemin parcouru par l’Institut au cours des dernières 
années, spécialement depuis le XXIIe Chapitre général, 
en y incluant la préparation du Plan Stratégique de l’Admi-
nistration générale et la Conférence générale de 2022. Le 
Frère Gregorio Linacero, assistant de l’Économe général 
et responsable de la gestion des projets du Plan Straté-
gique, a aidé à présenter les progrès du plan stratégique 
2017-2025.

Par la suite, animés par le F. Josep Maria Soteras, les 
groupes furent invités à réfléchir sur le chemin parcouru 
dans leur propre Unité Administrative depuis le dernier 
Chapitre général, en choisissant les trois initiatives qui ont 
le plus contribué à un changement significatif et enrichis-
sant pour la vie et/ou la mission maristes, tant pour les 
frères et/ou les laïcs, et pourquoi. En même temps, on a 
demandé de penser à deux ou trois initiatives qui auraient 
pu être plus dynamiques et transformatrices en profon-
deur mais qui, pour quelque raison que ce soit, n’ont pas 
réussi. Le résultat fut présenté en plénière et c’est ainsi eu 
s’est complété le travail de la matinée.

Visite à La Valla

L’après-midi, on fit une visite à la Mai-
son de La Valla. Un petit groupe fit 
le parcours à pied pour aller, alors 
que d’autres participants le firent au 
retour. En plus des locaux qui ont ac-
cueilli les premiers frères maristes, 
le groupe profita d’un moment très 
riche de méditation contemplative, 
en parcourant les espaces d’intério-
rité (le sous-sol), de fraternité (le rez-
de-chaussée) et de la mission (1er 
premier étage). Ce temps s’est termi-
né par une célébration de la Parole et 
la communion. À la fin, les Frères de 
la Province de l’Hermitage ont offert 
un café aux participants.

De retour à l’Hermitage, les partici-
pants ont eu l’occasion de faire une 
visite guidée de la maison, accompa-
gnés des membres de la communau-
té internationale.
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"Nous avons été convoqués à la Maison-Mère, Notre-Dame de l’Hermitage ; 
nous nous sommes sentis accueillis et en famille, entre frères. La mysti-
que de ce lieu nous enveloppe et nous invite à la présence de Marie et à 

l’audace du P. Champagnat qui a bâti cette maison avec les premiers frères. 
Cette première journée en fut une de travail comme assemblée. Nous avons 
pris conscience du chemin parcouru depuis le dernier Chapitre général, et 
nous avons identifié quelques intuitions qui ont été réalisées et qui génèrent la 
vie parmi les frères et les laïcs de nos Provinces; mais nous savons aussi qu’il y 
a des thèmes et des intuitions qui n’ont pas réussi à dynamiser nos démarches 
et auxquels nous devons continuer à être attentifs.
Je fais partie du groupe des nouveaux Provinciaux, récemment élus. Je me sens privilégié de pouvoir travailler 
avec le Conseil général et les Frères Provinciaux qui ont plus d’années d’expérience ; c’est un grand apprentis-
sage qui nous aidera à accompagner nos Provinces en ce moment de notre histoire.

De plus, nous avons parcouru aujourd’hui, la route de La Valla jusqu’à l’Hermitage dans un esprit de contempla-
tion. La vie intérieure et la fraternité qu’ont vécues les frères à La Valla ont été complétées par l’audace et l’ouver-
ture face aux nouveaux horizons générés au cours de la construction de l’Hermitage. C’est une claire invitation 
à recréer cette expérience mariste dans notre monde et dans nos Provinces en nous posant la question : À quoi 
sommes-nous appelés à ÊTRE comme maristes aujourd’hui?" (F. Juan Carlos Bolaños Viscarra – Provincial élu 
d’Amérique Centrale)

5 MARS

La solidité du Rocher

La deuxième journée a eu pour objectif d’approfondir le thème de la spiritualité et de l’attention à la vie mariste. 
La phrase qui a inspiré les participants, pour cette journée, était : « La solidité du roc » et l’un des moments-clé 
fut l’Eucharistie qui inugurait la célébration du bicentenaire de la construction de Notre-Dame de l’Hermitage.

La matinée a été consacrée à un temps de retraite. Lors de la prière du matin, le Frère Luis Carlos Gutiérrez, Vicaire 
général, a invité les participants à découvrir le sacré derrière la pierre, à aller au-delà du visible, en soulignant la phrase 
de la Règle de Vie tirée d’Isaïe 51, 1 : « N’oublie jamais le roc dans lequel tu as été taillé ».

Par la suite, le F. Ernesto Sánchez, Supérieur général, prit la parole pour orienter la méditation contemplative qui 
suivrait. Il visait à rappeler l’audace de Champagnat, il y a 200 ans, pour construire une si grande maison alors qu’il 

n’avait que peu de ressources, et dans un moment de crise. Le 
frère Ernesto en a déduit que le courage du fondateur ne pouvait 
venir que de l’écoute de l’Esprit, la même démarche que l’Église 
synodale invite tous les chrétiens à faire actuellement.

« Quand nous regardons l’histoire de l’Institut, nous nous rendons 
compte de la présence de l’Esprit qui agit à travers les personnes 
et les événements » a souligné le Supérieur général. Il a également 
affirmé que ce qu’ont vécu les premiers frères lors de la construc-
tion de l’Hermitage aide la famille mariste à accepter la réalité ac-
tuelle, tant dans ses aspects positifs que négatifs.

Finalement, le F. Ernesto a introduit le thème de la spiritualité, en 
soulignant que c’est grâce à sa confiance en Dieu que Champa-
gnat a eu la force d’avancer, de regarder plus loin. Et il a rappelé 
la Règle de Vie, 25 :
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L’image de l’eau du rocher cherche à exprimer notre spiritualité. Marcellin offre un riche mélange d’exigence et de 
tendresse, d’idéalisme et de sens pratique. Il a construit l’Hermitage au bord du Gier, conscient que ses eaux étaient 
essentielles à la vie. Il a coupé le rocher, et sur lui il a construit une famille. N’oublie jamais la roche d’où tu as été taillé.

À partir de toutes ces réflexions, le groupe fut invité à vivre près de trois heures de silence et de méditation; chacun pouvait 
se retirer dans les lieux spécifiques qui rappelaient les débuts de la vie mariste, avec Champagnat et les premiers frères.

Prendre soin de la vie mariste

Le soin de la vie mariste en général, et spécialement pour 
les jeunes frères, fut le thème abordé au cours de l’après-mi-
di, suite à la prière mariale animée par le frère José Sán-
chez, Directeur du Secrétariat d’Éducation et d’Évangéli-
sation. Les Conseillers généraux Óscar Martín et Sylvain 
Ramandimbiari-
soa ont aidé le 
groupe à échan-
ger autour de ce 
thème.

La préoccupa-
tion pour le soin 
de la Vie ma-
riste, des per-
sonnes, et sur-
tout des Frères 
plus jeunes fut le 
fil conducteur de 
la réflexion par-
tagée, en invitant à chercher ensemble en quoi consiste la 
vie mariste. « Les frères et les vocations, la persévérance : 
tout cela nous questionne et nous appelle à prendre en-

core davantage soin de la Vie Mariste » a souligné le F. 
Óscar. Plusieurs penseurs, experts et responsables de la 
Vie religieuse, et spécialement le Pape François, insistent 
pour créer une « une culture de l’attention ». Le Supérieur 
général, le F. Ernesto, l’a aussi souligné dans sa circulaire 

« Foyers de Lu-
mière » et lors 
de nombreuses 
autres interven-
tions.

Ensemble, les 
participants ont 
partagé autour 
de quatre élé-
ments : la quali-
té de la vie ma-
riste, garantir 
des démarches 
spirituelles, of-

frir une vie communautaire vivante, assurer un apostolat 
d’accompagnement et de discernement. 

"J’aimerais que vous sachiez que c’est la première fois que je viens à l’Hermitage. Aus-
si suis-je animé d’un sentiment d’enthousiasme et de gratitude parce que, bien que 
je sois Frère Mariste depuis plusieurs années déjà, ce n’est qu’actuellement que j’ai 

l’occasion unique de toucher et de sentir les murs de la maison qui a marqué la fondation 
de l’Institut des Frères Maristes. J’ai vu et j’ai touché les marques de pic dans la roche.
Le Supérieur général nous y a invités en disant : « Si nous réfléchissons à la base vi-
vante d'un nouvel Hermitage, nous devons mettre en évidence quelques éléments clés 
du charisme mariste et voir comment les vivre d'une manière qui réponde aux temps 
actuels. Je commencerais par mettre l'accent sur le thème de la spiritualité ».

J’ai été rejoint par les temps de réflexion qui nous ont rappelé la construction de notre spiritualité. Ce sont des 
extraits de la Règle de Vie des Frères Maristes, de l’Eau du Rocher, et du document du XXIIe Chapitre général. 
Le Supérieur général a souligné que « vivre en présence de Dieu a été un des points forts de la spiritualité de 
Champagnat ». En terminant, le F. Ernesto a rappelé que Marie était l’une des principales sources d’inspiration de 
sa spiritualité. C’est ce qui m’invite à m’adresser à Marie comme un enfant s’adresse à sa mère. La vie exemplaire 
de Marie modèlera et inspirera ma propre spiritualité, « parce que sans Marie, nous ne sommes rien, mais avec 
Marie, nous avons tout, puisqu’elle a toujours Jésus entre ses bras ou dans son cœur » (F. Cyprian H. Grandeebo, 
Provincial de la Province d’Afrique de l’Ouest)



15 I MARS I 2024

nouvelles maristes 825

6

Célébration de la pose de la première pierre de la maison de N.D. de l’Hermitage

À 17 h 45, les participants à la rencontre, avec 
quelques frères des communautés de La Valla, de 
Lyon et du Rosey, ainsi que d’autres invités, ont par-
ticipé à la célébration eucharistique pour rappeler la 
pose de la première pierre de la maison qui est, au-
jourd’hui, le Centre d’Accueil de l’Hermitage.

Il y a 200 ans, au mois de mai de 1824, après voir fait 
l’achat d’un terrain sur les rives du ruisseau Gier, près 
de Saint-Chamond, le P. Champagnat et les premiers 
Frères ont commencé la construction de l’actuelle 
maison de N.D. de l’Hermitage. La bénédiction de la 
première pierre fut faite par M. Cholleton, Vicaire gé-
néral du Diocèse de Lyon.

La célébration du Bicentenaire de la Maison-Mère 
de l’Institut est une occasion unique de souligner 
avec gratitude le don du charisme mariste qui nous 
a été donné et dont nous sommes à la fois les dé-
positaires et les responsables d’assurer la continuité 
de la mission en faveur des enfants et des jeunes, 
spécialement des plus vulnérables.
La célébration fut présidée par le P. Jean-Marie Bloqueau, père mariste de la Neylière, et concélébrée par le chapelain 

de la communauté, le P. Gabriel Perret. Ce fut un moment 
très intense, éclairé par la symbolique du roc. La célébration 
s’est ouverte dans le jardin, devant la Vierge et le rocher. En-
suite, en entrant dans l’édifice principal, la deuxième partie 
de la célébration s’est tenue dans le ‘Patio Saint-Joseph’ : 
c’est là que le Frère Ernesto a allumé un cierge pour ouvrir 
la célébration du Bicentenaire de la construction de la mai-
son. Finalement, tous se sont dirigés à la grande chapelle où 
s’est poursuivie l’eucharistie.

https://youtu.be/3Od88ET-b5A?si=NcLX2xsLAD3FR3tT
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6 MARS

Construction, famille

Durant la matinée, les participants ont repris les 
échanges sur le projet de reconfiguration de 
l’Institut, en regardant l’avenir à travers la lentille 

d’un « nouvel Hermitage ». Animés par les Frères Ben 
Consigli et João Carlos do Prado, les discussions entre 
les Provinciaux et les Supérieurs de District se sont cen-
trées sur trois pistes différentes : reconfiguration interne, 
reconfiguration canonique et reconfiguration des struc-
tures juridiques civiles. En se basant sur des expérien-
ces antérieures de restructuration (1993-2000) et des 
importantes rencontres comme la Conférence générale 
de 2005 et le Chapitre général de 2009, les Frères Ben 
et João Carlos ont rappelé les leçons apprises : le be-
soin d’un dialogue élargi, un leadership visionnaire, une 
préparation soignée et le respect de la diversité ont été 
fondamentaux dans les démarches d’évolution qui ont 
eu lieu dans les dernières décennies.
La reconfiguration est vue comme un catalyseur de chan-

gement positif, promettant efficacité, planification straté-
gique, collaboration, renforcement de l’identité, adaptabi-
lité, amélioration de la formation, soutien financier et inter 
connexion globale. Le but est de rénover et de réaligner 
l’Institut dans sa mission et son charisme, en mettant l’ac-
cent sur le leadership, la mission, la formation, la planifi-
cation, la communauté et la gestion financière.

Durant les deux sessions de la matinée, les participants 
ont écouté les expériences de certains responsables des 
Unités Administratives et des Régions sur les processus 
qui se poursuivent en lien avec les types de reconfigu-
ration. Les Frères Luis Enrique (Mexique Occidental) et 
Luis Felipe (Mexique Central), le Frère Gabriel Villa-Real 
(Hermitage), représentant la Région Europe, le Frère 
Peter Carroll (Étoile de la Mer) et le Frère Deivis Fischer 
(Brésil Sud-Amazonie) ont présenté leurs initiatives, leurs 
craintes, leurs défis rencontrés dans les différents types 
de démarches de reconfiguration qu’ils ont expérimentés. 
Ont suivi des discussions de réflexions centrées sur les 
éléments positifs observés, et les points qui ont besoin 
de plus de discernement pour aller de l’avant dans les 
démarches de reconfiguration.

En résumé, le chemin de reconfiguration de l’Institut Ma-
riste signifie un engagement de croissance, d’adaptation 
et d’alignement sur ses valeurs fondamentales. Grâce à la 
réflexion, à la collaboration et à un leadership visionnaire, 
l’Institut s’efforce de naviguer dans le changement perma-
nent, fidèle à sa mission et à son identité.

Vie Mariste

La session d’après-midi a commencé à 15 h, avec une 
célébration mariale animée par le Frère Niño Mayor, du 
Secrétariat d’Éducation et d’Évangélisation. Par la suite, le 
Secrétariat Frères Aujourd’hui a présenté aux participants 
le prochain Chapitre général. Puis Manu Gómez, Directeur 
du Secrétariat des Laïcs, a présenté la démarche du Fo-
rum International sur la Vocation Laïque Mariste, soulignant 
l’étape actuelle, phase 4, durant laquelle on travaille deux 
aspects : identité, formation et lien; et structures juridiques, 
civiles et canoniques. La dernière partie de la journée a été 
consacrée à la vie dans les fraternités.
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lequel nous avons été taillés. » (Is 51, 1).

_______________

"En ce moment, je partage mes réflexions et mes sentiments sur la démarche de reconfiguration, qui inclut 
des aspects internes, canoniques et juridico-civiles en vue de la vie et de la mission maristes. Je le fais en 
pleine syntonie avec Mgr Elder Camara qui soulignait : « Heureux ceux qui comprennent qu’il faut changer 

des choses pour toujours être les mêmes ». Avec la démarche de reconfiguration, l’Institut nous invite à dé-
fendre notre essence et à « répondre avec audace aux besoins émergents », en délaissant les vieux modèles, 
structures, y compris les formules magiques, pour chercher des formes alternatives et durables afin de vivre 
et de rendre visible l’amour de Dieu, en adaptant les structures, sans avoir peur d’assumer les risques, dans 

l’engagement de rester fidèles au charisme, dans la ligne de l’Esprit, qui lit les signes 
des temps et propose de réponses nouvelles aux exigences de notre temps.
C’est le Seigneur qui nous dit : « Il faut naître de nouveau » (Jn 3, 7). Et son invitation est 
une conversion du cœur avant toute autre action. Ceci implique une profonde décision et 
une ouverture à la gratuité de Dieu afin d’être transformés par Lui et pour transformer la 
réalité qui nous entoure, sous le regard attentif de la Bonne Mère.

Avançons avec courage et espérance, car après tout, « nous connaissons le rocher dans 

F. José de Assis Elias de Brito

7 MARS

pour la mission

Les participants à la rencontre 
des Provinciaux, le jeudi, ont 
commencé et terminé leurs 

activités dans la chambre où sont 
décédés le P. Champagnat et le F. 
François. Ces deux moments ont 

axé les travaux dans le cadre de la 
mission et de la solidarité.
Le F. Óscar Martín, Conseiller géné-
ral, a orienté la prière du matin. Avec 
les participants réunis autour de la 
tombe de saint Marcellin Champa-
gnat, a invité tous les participants à 
réaffirmer leur confiance en Dieu; 
devant la tombe du F. François, on 
a souligné leur confiance envers les 
Frères, et à l’autel, devant la Vierge, 
leur confiance en la Bonne Mère.

Les deux sessions de la matinée ont 
été consacrées à la mission et à la 
solidarité, avec l’objectif d’informer 

sur les démarches en cours et créer 
des synergies entre l’animation du 
Gouvernement général et les res-
ponsables des Provinces et des Dis-
tricts. Le Secrétariat d’Éducation et 
d’Évangélisation, avec les Directeurs, 
les frères Sánchez et Niño Mayor, a 
présenté aux participants les dé-
marches en vue de la IIIe Assemblée 
Internationale de la Mission Mariste, 
et le document « Sur les pas de Mar-
cellin Champagnat : Mission Éduca-
tive Mariste » qui sera lancé en avril, 
au cours de la MIMA. Par la suite, les 
frères Valdícer Fachi et Andrea Ros-
si sont venus présenter le travail du 
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Secrétariat de Solidarité, au nom du 
frère Ángel Diego qui n’a pas pu as-
sister à la réunion. En présentant les 
chiffres impressionnants des situa-
tions dramatiques dans le monde, ils 
ont montré comment l’action solidaire 
est plus nécessaire que jamais. Ils 
ont mentionné l’assemblée du Ré-
seau Mariste de Solidarité internatio-
nale qui se tiendra en juin prochain, 
et le réseau des Coordonnateurs Pro-
vinciaux du Volontariat, responsable 
de la mise en marche du volontariat 
mariste. Andrea, en tant que Direc-
teur, a présenté le travail réalisé par 
la FMSI, en soulignant sa volonté de 
collaborer à la réalisation du rêve de 
Champagnat.

Lors de la deuxième session, le F. 
Ernesto Sánchez, Supérieur général, 
a informé les Supérieurs des Unités 
Administratives d’une restructuration 
de l’organigramme de l’Administra-
tion générale, décidée par le Conseil 
général. Il s’agit de la mise à jour du 
département de Collaboration pour la 
Mission Internationale (Cmi) au Se-
crétariat de Solidarité. À l’occasion de 
ce changement, le frère João Carlos 
do Prado a présenté l’organigramme 
de l’Administration générale, en souli-
gnant les trois axes qui le composent: 

vie mariste (Frères Aujourd’hui et 
Laïcs), services partagés et Mission 
Mariste.

Par la suite, les frères Valdícer et Án-
gel Medina, Directeur du Secrétariat 
Frères Aujourd’hui, ont présenté la 
situation des communautés LaVal-
la200> et les deux projets Fratelli, au 
Liban et en Colombie. Le Frère Óscar 
Martín, Conseiller général, a souligné 
le nouveau statut des communau-
tés LaValla200> qui, par leur nature 
même, représentent une initiative 
prise par l’Institut pour les régions où 
ces communautés sont présentes. En 

lien avec les projets Fratelli, les parti-
cipants ont écouté le témoignage du 
Provincial de Mediterránea, F. Aurelia-
no García Manzanal, et du Provincial 
de Norandina, F. Orlando Escobar, qui 
accueillent chacun Fratelli Liban et 
Fratelli Maicao; ils ont souligné le ca-
ractère prophétique de ces initiatives.

L’après-midi, il n’y pas eu de réunion 
générale : ce fut un temps libre pour 
des réunions ou pour un peu de re-
pos. La journée s’est terminée par 
une célébration eucharistique prési-
dée par le P. Bruno Cornier, vicaire 
général du diocèse de Saint-Étienne.

"La vie de nombreux maristes engagés dans la mission atteint de nouvelles frontiè-
res. De nouvelles initiatives se développent, s’adressant à des gens dans le besoin. 
La mission mariste est tellement nécessaire aujourd’hui et elle a un grand potentiel 

pour faire face aux besoins émergents. Il y a de nombreuses activités en marche qui 
font avancer la mission.

Il ne faut pas craindre la diminution du nombre de Frères, en nous assurant que nous ne 
perdons pas l’essentiel du charisme mariste, son inspiration originelle, ses valeurs. Je 
désire que les gens puissent sentir, expérimenter et s’inspirer de la force et de l’eau vive 
qui coule du « Rocher » à l’Hermitage, afin que la vie mariste puisse être « ré-imaginée » 
de façon créative.

Et quand je regarde plus loin, je vois un futur mariste éclairant, accueillant toutes les personnes de bonne volonté 
et élargissant la tente du soutien fraternel.

F. Canisio J. Willrich – Supérieur du District Mariste d’Asie
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MARCH 8

Nouvel Hermitage : vie et mission 

Le frère Josep Maria Soteras, Conseiller général, a animé la prière qui ouvrait la journée. Le groupe a médité sur 
la construction de la maison-mère de l’Institut comme une parabole de l’histoire mariste et, dans ce contexte, de 
façon contemplative, il a invité à réfléchir sur le devoir qu’a chacun dans la construction du nouvel Hermitage. 

L’appel à participer activement à la nouvelle construc-
tion de la nouvelle « maison » fut la toile de fond de la 
première session, animée par les Conseillers généraux 
Ben Consigli, Ken McDonald et Óscar Martín. Au début, 
le frère Ben Consigli a réfléchi sur la co-création, une 
caractéristique divine par laquelle nous sommes tous 
appelés à coopérer; avec Dieu, nous sommes nous des 
co-créateurs. Les Maristes le font avec des caractéristi-
ques particulières, spécialement à travers l’éducation, la 
pastorale et la défense des droits. Comment l’Institut le 
fait-il? Ces dernières années, l’Institut a favorisé la créa-
tion de réseaux (Champagnat Global, Éducation Supé-
rieure, Pastorale Juvénile Mariste, Éditions et Solidarité) 
et la solidarité (FMSI, Volontariat, Fonds Global), entre 
autres. En même temps, la coopération dans le travail 
de création s’est aussi faite à travers l’accompagnement 
et la vie communautaire, et cet aspect a besoin de croî-
tre dans l’Institut.
Dans cette ligne, le frère Óscar a continué la réflexion en 
soulignant comment les frères sont co-créateurs à travers 
la Vie Religieuse Mariste. Il a précisé que la réflexion sur 
la vie du frère mariste doit aller de pair avec le travail sur 
la mission et la promotion de la vie laïque mariste. Dans 
cette perspective, on a demandé aux participants com-
ment il voyait l’Institut dans l’avenir, comment serait de-
main la vie religieuse mariste. Selon le frère Óscar, il faut 
s’engager dans une action déterminée, avec des mesures 
concrètes. Le nouvel Hermitage doit être une construction 
avec une nouvelle mentalité, avec de nouvelles perspec-
tives. Et il a interrogé : « Sommes-nous prêts à vivre une 
vie prophétique à travers notre fragilité? » Par la suite, il a 
invité le groupe à réfléchir et à proposer chacun au moins 
une idée sur comment devraient être la vie communau-
taire et la spiritualité des frères dans le futur.

La troisième partie de la première session a abordé le 
thème du prochain Chapitre général. Le frère Ken, coor-
donnateur de la Commission Préparatoire, a annoncé que 
le Conseil général, dans sa session plénière de février, 

a décidé que le Chapitre se tiendrait aux Philippines, 
du 8 septembre au 8 octobre 2025. Il a ensuite présen-
té quelques idées sur lesquelles la Commission travaille 
en vue du processus pré-capitulaire, qui commencera en 
septembre prochain avec la lettre de convocation du Su-
périeur général. Deux éléments essentiels sont soulignés : 
l’intégration et le regard tourné vers l’avenir. La Com-
mission réfléchit sur trois temps pour cette démarche : 
l’écoute de la réalité (vie consacrée, spiritualité, fraternité, 
vocation laïque mariste, MIMA III, réalité locale, Unités Ad-
ministratives); l’écoute du monde extérieur (qu’est-ce qui 
génère la vie? quels sont nos défis?); au niveau des unités 
administratives (où trouvons-nous la vitalité? quelles sont 
le les réalités et les démarches auxquelles nous sommes 
confrontés? et quel est le message/suggestion pour le 
Chapitre). Le Frère Ken a demandé aux participants de 
réfléchir, par tables, et de formuler des propositions pour 
la Commission Préparatoire du XXIIIe Chapitre général.

Des photos et des vidéos de la réunion sont disponibles sur ce lien >>

https://champagnat.org/fr/rencontre-des-provinciaux-et-superieurs-de-district-2024/
https://champagnat.org/fr/rencontre-des-provinciaux-et-superieurs-de-district-2024/
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Financement de la vie et de la mission maristes

Le frère Jorge Gaio, Économe général, au cours de la 
2e session de la matinée, a abordé la dimension de la 
durabilité et du financement de la vie et de la mission 
maristes. L’Institut est une famille globale aussi dans la 
dimension de ses ressources, d’où le besoin de travail-
ler sur la durabilité, le leadership et l’innovation, comme 
cela a été souligné lors de la réunion des économes de 
2023. Le Frère Jorge a souligné que, face à l’avenir, il faut 
équilibrer l’économie et la mission comme deux réalités 
interdépendantes. Par la suite, avec la collaboration du 
Frère Goyo Linacero, on a présenté le processus en éla-
boration du plan de financement de la vie et de la mission 
de l’Institut. Ils ont souligné trois actions qui soutiennent la 
mise en place de ce plan : redéfinition des critères pour la 
contribution des UAs à l’Administration générale; création 
et renforcement de « fonds réservés »; création d’un mo-
dèle de dons volontaires capables de générer le soutien 
pour les UAs, grâce à la création ou au développement 

d’œuvres éducatives capables de générer des ressources 
économiques. Derrière les initiatives qui sont élaborées, il 
y a une stratégie qui vise à réduire les dépendance éco-
nomique de l’Administration générale et des Provinces, en 
aidant à construire la famille globale, tout en assurant la 
viabilité des UAs. Finalement, les Provinciaux, par tables, 
ont pu partager sur cette démarche et apporter des sug-
gestions pour de futurs développements.

"La solidité du rocher continue d’être l’image inspiratrice de toutes ces journées de rencontre et de fraternité. 
Un rocher qui a mis à l’épreuve la détermination et l’enthousiasme de Champagnat et qui a fini par être une 
maison solide, un foyer où ont été élaborés les rêves d’une famille en expansion, en sortie, en recherche de 

nouveaux espaces.
La réflexion d’aujourd’hui est une invitation à revenir au premier appel et, à 
partir de ce moment vocationnel qui nous définit, de projeter nos plus beaux 
rêves d’une vie consacrée renouvelée et entière. Nous avons parlé et échan-
gé, les yeux tournés vers l’avenir de notre Institut. Nous avons partagé nos 
rêves en regard de nos milieux de vie communautaire, de spiritualité et de 
mission mariste. Nos réflexions veulent participer humblement à cette dé-
marche de discernement pour toute la famille mariste qui culminera avec la 
tenue du XXIIIe Chapitre général, en septembre 2025.

Cette journée se termine, et mon cœur revient au premier moment de la prière 
de ce matin, à la chapelle, où l’on nous invitait à regarder les images de l’évo-
lution de notre maison de l’Hermitage tout au long de l’histoire. Une image, 
plus que n’importe quelle autre, a attiré l’attention de tous mes sentiments : 
un croquis qui montre le milieu de l’Hermitage, en 1824, avant la construction. 
Aux bords du Gier, il n’y avait que deux modestes édifices : la chapelle du 

bosquet et un moulin. Rien de plus. De là, à partir d’une petite chapelle et d’un vieux moulin part une histoire pleine 
de vie et de projets. Une histoire qui se continue. Une maison toujours en construction, offrant toujours de nouveaux 
espaces pour que souffle l’Esprit" (H. Aureliano García Manzanal, Provincial de la Province Mariste Mediterránea)

Information et prière dans les fraternités

La session de l’après-midi s’est ou-
verte par une prière mariale, animée 
par Manu Gómez, Directeur du Se-

crétariat des Laïcs qui, en rappelant 
la Journée de la Femme, a invité tous 
les participants à chanter le Magnifi-

cat sous une forme nouvelle et diffé-
rente.
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Ont suivi quelques moments 
d’information. Le F. Guillermo José 
Villarreal Cavazos, Postulateur gé-
néral, a présenté aux participants un 
panorama de la situation des cau-
ses de canonisation des frères (Mar-
tyrs d’Espagne, Lycarion, François, 
Basilio Rueda, Henri Vergès). Il a 

également invité les frères à par-
ticiper à la célébration pour le 25e 
anniversaire de la canonisation de 
saint Marcellin, en avril prochain. Par 
la suite, le frère Ernesto, Supérieur 
général, a donné de l’information 
sur les prochains événements au 
niveau mondial, en soulignant les 

cours de formation permanente. 
Puis les Provinciaux ont eu la possi-
bilité d’échanger et de demander de 
l’information sur divers thèmes.

La journée s’est terminée avec la 
prière du soir, avant le repas qui a été 
servi dans les huit fraternités.

9 MARS

Leadership et défis

La dernière journée de rencon-
tre du Conseil général avec 
les Supérieurs des Unités Ad-

ministratives, le 9 mars, avait pour 
thème général le leadership. Ce fut 
un moment pour centrer la réflexion 
sur le rôle des Supérieurs comme 
leaders qui prennent soin d’eux-mê-
mes et de leur équipe. La prière du 
matin fut animée par le Frère Jorge 
Gaio, Économe général, qui a pro-
posé Marie comme celle qui a ap-
puyé le ministère de Jésus. Chacun 
a écrit une intuition, un souhait ou un 
engagement qu’il voudrait confier à 
Marie. Le tout a été recueilli dans un 
panier et présenté à la Bonne Mère.
La première session de la matinée 
a été centrée sur le thème mention-
né antérieurement : l’attention à soi-
même, en tant que responsable, et 
l’attention à son équipe d’animation. 
Le Frère Ken McDonald, Conseiller 
général, a partagé une réflexion qu’il a 
intitulée : « Trouver l’équilibre », axée 
sur l’idée de l’attention à soi-même. Il 
a souligné l’importance d’investir sur 
l’attention personnelle pour pouvoir 

animer l’Unité Administrative. Cette 
attention se divise en trois aspects : 
santé physique, psychologique et 
spirituelle. Par la suite, il y eut  un 
temps en silence et un tour de table 
où chacun a réfléchi et partagé sur sa 
façon de prendre soin de lui-même et 
de ce qui pourrait être amélioré.

Par la suite, le F. Luis Carlos Gutiérrez, 
Vicaire général, a orienté le groupe 
sur le devoir de soigner son équipe 

de responsables. Le Frère 
a insisté sur l’importance de 
l’engagement du Provincial 
afin de « aider à créer une 
ambiance de confiance mu-
tuelle; sans confiance, il n’est 
pas possible d’arriver à un 
travail d’équipe efficace ». Il 
y eut, de nouveau, un temps 
d’échange entre les partici-
pants sur la façon de cons-

truire et d’animer une bonne équipe.
La deuxième session de la matinée 
marquait la clôture de la rencontre. 
Le F. Ernesto Sánchez, Supérieur 
général, a remercié tous les parti-
cipants pour leur participation, tout 
spécialement ceux qui terminent leur 
mandat comme provinciaux. Suite à 
l’évaluation, tous se sont rendus à la 
grande chapelle où il y eut un temps 
de prière de clôture, animée par le F. 
Ernesto. Tous ont reçu un souvenir de 
la rencontre, le dessin emblématique 
de la rencontre réalisé par le Frère 
Henrique, de la Province Norandina, 
membre de la communauté LaVal-
la200> de Syracuse. On prit, ensuite, 
la traditionnelle photo de groupe de-
vant le reliquaire du P. Champagnat.

L’après-midi du samedi a été consa-
crée à un pèlerinage à Lyon, spécia-
lement à la basilique de Fourvière et 
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à la chapelle où, le 23 juillet 1816, 
12 prêtres prirent l’engagement de 
fonder la Société de Marie, et Cham-
pagnat y retourna le lendemain pour 

s’engager à fonder l’Institut. Les 
frères ont renouvelé leur engagement 
dans leur mission, et ils chantèrent 
tous ensemble le « Sub tuum praesi-

dium », terminant ainsi la cinquième 
et dernière réunion des Supérieurs 
des Unités Administratives de ce 
Gouvernement général.

Nouveaux provinciaux et réunions régionales

Avant la réunion, pendant deux jours, les con-
seillers généraux, et spécialement le secré-
taire général avec le frère Juan Miguel Anaya, 

ont rencontré les nouveaux supérieurs pour leur pré-
senter des sujets liés à la gestion de l'Unité adminis-
trative.
A la fin de la rencontre, le dimanche, la plupart des 
Frères ont participé à la messe paroissiale célébrée 
dans la Chapelle de l'Hermitage. Et séparément, il y a 
eu un pèlerinage à Marlhes et Rosey.

Du lundi au mercredi 11 et 13 mars, de nombreux provinciaux ont continué en France à tenir des rencontres avec les 
régions d'Amérique du Sud, d'Arco Norte et d'Europe.

Régions d'América Sur et Arco Norte Región Europa

Rosey

Nouveaux provinciaux
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